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６月
定例会

平
成
24
年
第
２
回
定
例
会
は
６
月
５
日
か
ら
６
月
21
日
ま
で
開
催

さ
れ
ま
し
た
。

今
定
例
会
で
は
、
震
災
復
興
関
連
の
補
正
予
算
、
条
例
改
正
、
工

事
請
負
契
約
等
の
議
案
が
提
案
さ
れ
、
21
の
案
件
を
慎
重
に
審
議
し
、

す
べ
て
原
案
の
と
お
り
可
決
し
ま
し
た
。

一
般
質
問
に
つ
い
て
は
、
11
人
の
議
員
が
市
政
一
般
に
つ
い
て
通

告
質
問
を
行
い
ま
し
た
。

補正予算・条例改正を可決
主な補正予算

主な条例改正

○一般会計
道路施設災害復旧工事	 	８億４，５００万円
（日の出地区道路等復旧工事）　　

白帆保育園改築補助金	 　　９，３２０万円
（震災で被害のあった園舎の改築工事）　　　　

水郷北斎公園桟橋撤去工事	 ３００万円
（震災被害、老朽化等により撤去）

工事請負契約の締結
日の出地区の道路災害・下水道災害の復旧工事３件の請負契約を可決
１．市道（潮）１級１２号線（道路・下水道復旧合併工事）

契約金額　３億７,９５７万５,０００円
契約相手　茂木・田崎・山本特定建設工事共同企業体
　　　　　（㈱茂木工務店・㈱田崎技術・㈲山本工務店）

２．市道（潮）１級１４号線（道路復旧工事）
契約金額　１億６,２７５万円
契約相手　松崎土木・篠塚工業所特定建設工事共同企業体
　　　　　（㈱松崎土木・㈱篠塚工業所）

３．市道（潮）１級１４号線（道路・下水道復旧合併工事
契約金額　２億６,０４０万円
契約相手　飯島・菱木特定建設工事共同企業体
　　　　　（飯島建設㈱・㈱菱木土建）

○潮来市印鑑条例の一部改正
住民基本台帳法の一部改正，外国人登録法の廃止に伴い外国人住民も住民基本台帳に記録される
こととなり，印鑑の登録に関し所要の整備，語句の修正等を行うものです。

○潮来市復興産業集積区域における固定資産税の課税免除に関する条例の制定
市から指定を受けた法人等が，市内にある復興産業集積区域内において，新設・増設した資産
（施設・設備など）について，固定資産税を5年間免除するものです。
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４
　
月

６
日　
市
内
小
学
校
入
学
式

６
日　
交
通
安
全
運
動
キ
ャ
ン
ペ
ー
ン　
　
　
　
　
　
　
議
長

７
日　
権
現
山
公
園
さ
く
ら
ま
つ
り　
　
　
　
　
　
関
係
議
員

９
日　
市
内
中
学
校
入
学
式

13
日　
潮
来
市
区
長
会
総
会　
　
　
　
　
　
　
　
　
関
係
議
員

15
日　
交
通
安
全
母
の
会
連
合
会
総
会　
　
　
　
　
　
　
議
長

18
日　
高
齢
者
ク
ラ
ブ
連
合
会
総
会　
　
　
　
　
　
　
　
議
長

18
日　
茨
城
県
市
町
村
長
・
議
長
会
議　
　
　
　
　
　
　
議
長 

20
日　
県
東
市
議
会
議
長
会　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
議
長

20
日　
民
生
児
童
委
員
協
議
会
総
会　
　
　
　
　
　
　
　
議
長        

23
日　
茨
城
県
市
議
会
議
長
会
総
会　
　
　
　
　
　
　
　
議
長

23
日　
環
境
経
済
建
設
委
員
会
協
議
会　

24
日　
百
里
基
地
周
辺
市
町
協
力
会
総
会　
　
　
　
　
　
議
長

25
日　
関
東
市
議
会
議
長
会
定
例
会　
　
　
　
　
　
　
　
議
長

25
日　
市
長
杯
ク
ロ
ッ
ケ
ー
・
輪
投
げ
大
会　
　
　
　
　
議
長

26
日　
教
育
福
祉
委
員
会
協
議
会

27
日　
広
報
編
集
委
員
会　

27
日　
総
務
委
員
会
協
議
会

27
日　
下
水
道
無
断
接
続
調
査
特
別
委
員
会

27
日　
青
少
年
相
談
員
連
絡
協
議
会
総
会 

議
長

28
日　
中
央
公
民
館
窓
口
業
務
開
所
式

 
５
　
月

２
日　
広
報
編
集
委
員
会　
　

 
８
日　
水
郷
潮
来
観
光
協
会
総
会　
　
　
　
　
　
　
関
係
議
員

11
日　
潮
来
市
Ｐ
Ｔ
Ａ
連
絡
協
議
会
総
会　
　
　
　
　
　
議
長

12
日　
潮
来
第
一
中
学
校
体
育
祭　
　
　
　
　
　
　
関
係
議
員

13
日　
身
体
障
害
者
福
祉
協
議
会
総
会　
　
　
　
　
　
副
議
長

13
日　
前
川
あ
や
め
園
整
備
事
業

14
日　
潮
来
市
ヘ
ル
ス
ウ
ォ
ー
キ
ン
グ
総
会　
　
　
　
　
議
長

14
日　
潮
来
お
ま
つ
り
委
員
会
総
会　
　
　
　
　
　
関
係
議
員

14
日　
地
域
女
性
団
体
連
絡
協
議
会
総
会　
　
　
　
　
　
議
長

17
日　
水
郷
潮
来
直
販
委
員
会
総
会　
　
　
　
　
　
　
　
議
長

19
日　
あ
や
め
ま
つ
り
開
会
式

19
日　
ろ
舟
安
全
祈
願
祭　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
議
長

19
日　
青
少
年
育
成
潮
来
市
民
会
議　
　
　
　
　
　
関
係
議
員

20
日　
小
泉
地
区
大
六
天
王
様
例
大
祭　
　
　
　
　
　
　
議
長

21
日　
潮
来
市
ボ
ラ
ン
テ
ィ
ア
協
議
会
総
会　
　
　
関
係
議
員

 

６
　
月

２
日　
牛
堀
中
学
校
・
日
の
出
中
学
校
体
育
祭　
　
関
係
議
員

３
日　
潮
来
の
う
た
フ
ェ
ス
テ
ィ
バ
ル　
　
　
　
　
関
係
議
員

５
日　
６
月
定
例
会
初
日　

          

８
日　
潮
来
市
農
業
再
生
協
議
会
総
会　
　
　
　
　
　
　
議
長

９
日　
あ
や
め
ま
つ
り
協
賛
剣
道
大
会　
　
　
議
長
・
委
員
長

12
日　
６
月
定
例
会
議
案
質
疑

13
日　
総
務
委
員
会
・
環
境
経
済
建
設
委
員
会　

 

14
日　
教
育
福
祉
委
員
会

14
日　
潮
来
市
健
康
づ
く
り
講
演
会

15
日　
６
月
定
例
会
一
般
質
問

16
日　
潮
来
市
芸
能
音
楽
祭

18
日　
延
方
小
学
校
運
動
会　
　
　
　
　
　
　
　
　
関
係
議
員

19
日　
６
月
定
例
会
一
般
質
問

20
日　
６
月
定
例
会
一
般
質
問

21
日　
６
月
定
例
会
最
終
日

24
日　
水
郷
潮
来
シ
テ
ィ
レ
ガ
ッ
タ　
　
　
　
　
　
関
係
議
員

24
日　
県
民
の
森
リ
レ
ー
マ
ラ
ソ
ン

24
日　
ろ
舟
打
ち
上
げ
式　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
副
議
長

25
日　
茨
城
空
港
利
用
促
進
協
議
会　
　
　
　
　
　
　
　
議
長

26
日　
行
方
地
域
農
業
改
良
促
進
協
議
会
総
会　
　
　
　
議
長

27
日　
あ
や
め
杯
グ
ラ
ウ
ン
ド
ゴ
ル
フ
大
会　
　
　
　
　
議
長

27
日　
霞
ケ
浦
水
郷
流
域
下
水
道
整
備
推
進
協
議
会

27
日　
行
方
地
域
医
療
協
議
会
総
会　
　
　
　
　
　
　
副
議
長

29
日　
東
関
道
潮
来
鉾
田
間
建
設
促
進
期
成
同
盟
会
総
会

　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
議
長

29
日　
国
道
51
号
鹿
嶋
潮
来
バ
イ
パ
ス
建
設
促
進
期
成
同
盟
会

　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
議
長

29
日　
潮
来
市
防
犯
連
絡
会　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
議
長

議
会
の
動
き

公共下水道無断接続に関する調査特別委員会中間報告
◎委　員	 粟飯原	治雄（委員長）・杉本	俊一（副委員長）・小沼	英明・今泉	利拓・根本	又男　
	 	 橋本	きくい・柚木　巖	・笠間	丈夫・田崎　清	・原　浩道・村山	正光	・後藤	博子
公共下水道無断接続に関する調査のため本人及び執行部から関連する記録の提出を求めた。それによると、
昭和５５年３月に現在の自宅を建築したが、居住を始めたのは平成１３年３月末からであった。
平成１３年４月から平成２１年１０月まで下水道料金は支払われておらず、判明後に本人が市に100,800円
を納付している。これは使用料月額基本料金1,680円の５年分（平成１６年１１月分から平成２１年１０月分）で、
平成１３年４月から平成１６年１０月までの３年７カ月分の料金72,240円は時効により免除となっている。
自宅を建築してから居住するまでは空き家にしており、その間に他人へ貸していた時期があるが、期間や相
手の名前などは書類等もなく覚えていない。下水道への接続業者も書類等が残っておらず不明ということであっ
た。
自宅を新築してから２０年も空き家にしているのは不自然であり、居住する前の自宅の使用状況を再度確認
したところ、電気、ガス、電話等の使用については記録は残っていないということであった。
この調査案件については、昨年１２月定例会の一般質問でも取り上げられ、その内容の「議会だより」への
掲載と、本人の議員選挙への出馬に関して、議員としての資質が問われる言動があったことから事実関係を調
査した。
本年の「潮来市成人のつどい」式典終了後、当時の広報委員長に対して、「このまま議会だよりを発行するな
らば訴える」と言われた理由や、本人が議員選挙へ出馬しないという話があり、「議会だより」から関係する文
言を削除したが、その後選挙へ出馬された。その経緯や理由について本人へ回答を求めた。
弁護士を通じた回答では、「広報委員長に対して訴えると言ったことはない」、「選挙に出馬しないという決意
はしていない」という内容であったため、再度関連する事項について調査したが、「公共下水道無断接続とは無
関係な事項である」という回答であった。
今後本人及び関係者等からの証言から真実を明らかにし、早急に議会に報告できるよう継続して調査を行う。



一
般
質
問
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質
問

　
平
成
24
年
２
月
、「
第
１
回
潮

来
市
液
状
化
対
策
検
討
委
員
会
」

を
開
催
し
た
が
、
事
業
計
画
策
定
の
進

ち
ょ
く
状
況
と
今
後
の
見
通
し
、
さ
ら
に

復
興
交
付
金
の
状
況
を
伺
う
。

答

秘
書
政
策
課
長

　

液
状
化
対
策
に
必
要
な
日
の
出

地
区
の
地
形
を
把
握
す
る
測
量
調
査
、
土

質
ボ
ー
リ
ン
グ
の
実
施
、
国
交
省
や
研
究

者
が
実
施
し
た
地
質
調
査
デ
ー
タ
の
解
析

を
進
め
て
い
ま
す
。

　

５
月
29
日
か
ら
日
の
出
地
区
全
域
の
調

査
と
し
て
、
地
下
水
把
握
の
た
め
の
観
測

井
戸
の
設
置
、
地
層
・
土
質
の
把
握
の
た

め
土
質
ボ
ー
リ
ン
グ
調
査
、
地
質
の
透
水

係
数
把
握
の
た
め
、
揚
水
試
験
を
実
施
し

て
い
ま
す
。

　

復
興
交
付
金
の
第
１
回
の
配
分
は

１
億
２
、５
８
１
万
６
、０
０
０
円
で
す
。

２
回
目
は
２
億
２
、８
２
７
万
３
、０
０
０

円
で
、
合
わ
せ
て
合
計
３
億
５
、

４
０
８
万
９
、０
０
０
円
で
す
。
第
３
回
の

申
請
に
つ
い
て
は
、
現
在
検
討
中
で
す
。

質
問

　
県
中
小
企
業
課
は
、「
商
店
街

活
性
化
コ
ン
ペ
事
業
」
へ
の
商
店

会
や
商
工
会
な
ど
参
加
者
を
募
集
し
た
。

最
優
秀
プ
ラ
ン
に
は
最
大
１
５
０
万
円
ま

で
、
優
秀
プ
ラ
ン
に
は
最
大
１
０
０
万
円

を
補
助
。
市
か
ら
の
応
募
状
況
を
伺
う
。

答

観
光
商
工
課
長

　

潮
来
市
か
ら
の
応
募
は
あ
り
ま

せ
ん
。
商
工
会
と
連
携
を
し
て
、
応
募
の

機
会
が
増
え
る
よ
う
に
し
て
い
き
た
い
。

質問者　𠮷川　　俊議員

Ｑ２
．�

液
状
化
対
策
事
業

計
画
の
策
定
に
つ

い
て

Ｑ４
．�

商
店
街
活
性
化
コ
ン
ペ
事
業
へ
の
応
募
状
況

に
つ
い
て

Ｑ３．�自治体クラウドの導入について

Ｑ１．潮来市自治基本条例に
　　　ついて

質問
　全国的に制定傾向にある自治体の憲法であ

る自治基本条例。潮来市は第６次総合計画に

基づき策定委員を公募。平成２３年度制定を目指し

てきたが、進ちょく状況等を伺う。

答
秘書政策課長

　委員会は平成２２年３月以降９回開催しま
した。自治基本条例とは何か、目的、必要性、検討
内容など委員の共通理解を図り、その後条文の骨格
などを検討し具体的な検討に入る予定でした。現在
委員会は休止状況なので見通しはたっていません。

質問
　自治体クラウド、システムを庁舎外部に設置し、通信回線を
使って庁内の端末で利用する取り組み。複数の自治体が共同・

集約化を進めることでコスト削減や業務軽減、災害時における重要情報

の保全性を高める。潮来市のクラウド化の全体計画及びコストの削減、

課題と対応を伺う。

答
総務課長
　今年度から平成

26年度をめどに完了する
計画です。
　内容は、住民基本台
帳、地方税、国保、福祉
などの市民サービスに直
結するシステム及び財務
会計です。削減額は、年
間2、300万ぐらいは削減
できると考えています。
　総務省の方針で決断し
ましたので、当面の課題
は、考えていません。

その他の質問　
◎震災がれきの受け入れ処理について
◎台上戸地区の市道改良工事の進ちょく
状況について
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質問者　後藤　博子	議員
Ｑ１
．�

日
の
出
地
区
の
道
路
復
旧
工
事
と

液
状
化
対
策
に
つ
い
て

質
問

　
液
状
化
の
被
害
に
よ
り
、
道
路
高
よ
り
も
地
盤
の
沈
下
し
た

一
般
家
庭
が
あ
り
ま
す
。
市
の
考
え
と
対
応
を
伺
い
ま
す
。

答

道
路
建
設
課
長

　

市
は
土
の
う
袋
を
日
の
出
各
地
区
集
会
所
に
配
置
し
ま
す
。

ま
ず
住
民
の
皆
様
に
土
の
う
袋
で
準
備
を
お
願
い
し
、
高
齢
者
世
帯
な

ど
自
力
で
準
備
で
き
な
い
方
に
つ
い
て
は
連
絡
い
た
だ
け
れ
ば
市
で
対

応
し
て
ま
い
り
ま
す
。
気
象
情
報
等
で
大
雨
が
想
定
さ
れ
る
場
合
、
日

の
出
雨
水
排
水
ポ
ン
プ
場
を
稼
働
し
調
整
池
で
あ
る
三
角
池
の
水
位
を

下
げ
る
対
応
を
し
ま
す
。
土
の
う
袋
、
水
中
ポ
ン
プ
等
準
備
し
て
建
設

業
組
合
な
ど
連
携
し
対
応
い
た
し
ま
す
。

質
問

　
市
で
は
災
害
復
旧
す
る
道
路
高
を
公
表
し
て
い
る
が
問
い
合

わ
せ
件
数
を
伺
い
ま
す
。

答

道
路
建
設
課
長

　

日
の
出
地
区
、
約
２
４
０
０
世
帯
で
６
月
８
日
現
在
、
約

１
０
０
件
で
す
。

質
問

　
今
後
台
風
シ
ー
ズ
ン
に
向
け
て
広
報
等
周
知
徹
底
で
き
る
か

伺
い
ま
す
。

答

道
路
建
設
課
長

　

引
き
続
き
広
報
等
で
周
知
し
た
い
と
思
い
ま
す
。

質問
　各種予防接種の現状と今後の対応を伺いま

す。

答
かすみ保健福祉センター長

　主な予防接種の昨年度接種率は子宮頸がん
８７．５％、ＢＣＧ９９．１％、三種混合９７．７％、
風疹・麻疹９０．５％、ポリオ６６．８％などです。市
としては一人でも多くの対象者に予防接種を受けてい
ただきたいと考えています。

質問
　子宮頸がん、ヒブワクチン、小児用肺炎球菌

が無料の定期接種となった場合とポリオが9月
から不活化ワクチンに切り替わるが、市民及び市への

影響を伺う。

答
かすみ保健福祉センター長

　三つのワクチンが予防接種法改正により定期
接種になると全額市の一般財源で行う事が考えられま
す。市民の方々は大きな変更はありません。ポリオは
財政的に３００万円から４００万円負担増になると試
算しています。接種パターンは育児相談の場など一人
一人相談しています。いらっしゃらない場合は一件一
件対象者を訪れて相談していただいています。

質問
　国からの財政支援が無くなる場合市は国や県

にどのような働きかけを行っているのか、今後

の対応を伺う。

答
かすみ保健福祉センター長

　国や県から意思表示ができる場を設けていた
だければ、何かしらに意思を表してみたいと考えてい
ます。仮に予防接種法が改正されない場合、それで国
からの補助金がなくなる場合でも、厳しい財政状況で
はありますが、今まで通り三つのワクチンの予防接種
を進めていきたいと思います。

Ｑ２．�予防接種について
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一
般
質
問

質問者　小沼　英明	議員

その他の質問　◎情報システムのクラウド化について

Ｑ１．情報メルマガについて

Ｑ３．潮来小学校について

質問
　現在の登録数と周知方法について伺う

答
秘書施策課長

　平成24年３月31日より運用開始、５月31日現
在、登録者数は689人であります。周知方法について

は、広報誌やホームページを始め、区長会や消防団の
会議の際にもチラシを配布し登録を呼びかけていま
す。５月の区長回覧でも全戸配布をし、緊急時連絡先
をまとめた緊急時シールにもメルマガの配信について
もお知らせをしていています。

質問
　進捗状況について伺う。

答
教育次長

　間もなく一期校舎が完成します。木造校舎
部分で普通教室が八教室、また鉄筋コンクリート校
舎につきましては職員室、図書室、コンピューター
室、会議室等が完成します。夏休み前には１年生か
ら６年生まで全員
が一期校舎で学ぶ
予定となっており
今後、平成24年度
末の竣工に向け安
全かつ慎重に工事
を進めてまいりま
す。

質問
　潮来小学校の子どもたちが、工事の進捗を

ホームページにコメントを出しているようで

あるが、その思いについて伺う。

答
教育長

　６年生の児童全員が校舎建築工事日記とい
うことで製作しています。アクセスも倍になりあり
がたいことと思う。

質問
　どのような財源を用い、市の持ち出しはい

くらになるのか伺う。

答
人事財政課長

　平成23年度、平成24年度の総事業費、これ
が10億8,416万1,000円。内訳は国庫支出金３億1,175
万2,000円、市債、これは起債ですが７億4,000万
円、いわゆる一般財源持ち出しは、3,240万9,000円
でございます。

質
問

　
こ
の
事
業
に
対
す
る
昨

年
の
予
算
と
今
年
度
の
予

算
に
つ
い
て
伺
う
。

答

市
民
福
祉
課
長

　

平
成
23
度
が
１
２
９
万

円
で
子
育
て
カ
イ
ド
ブ
ッ
ク
の
制

作
費
が
含
ま
れ
て
お
り
実
質
の
予

算
は
80
万
円
、
そ
し
て
平
成
24
年

度
の
予
算
は
22
万
５
、０
０
０
円

で
ご
ざ
い
ま
す
。

質
問

　
お
よ
そ
三
分
の
一
以
下

の
予
算
に
な
っ
た
と
い
う

事
だ
が
、
行
方
市
で
一
般
会
計
よ

り
１
３
０
万
強
の
四
単
独
の
予
算

が
投
じ
ら
れ
千
葉
県
の
旭
市
で
も

同
様
に
１
５
０
万
の
予
算
が
組
ま

れ
て
い
る
。
お
金
あ
り
き
で
事
業

を
行
な
え
と
い
う
わ
け
で
は
な
い

が
、
厳
し
い
予
算
の
中
で
ど
の
よ

う
に
事
業
展
開
を
さ
れ
る
の
か
伺

う
。答

市
民
福
祉
課
長

　

昨
年
度
は
県
の
子
育
て

創
成
事
業
を
取
り
入
れ
そ
れ
が

１
０
０
万
あ
り
従
来
よ
り
大
き
な

予
算
が
あ
り
ま
し
た
。
基
本
的
に

は
、
相
違
工
夫
を
凝
ら
し
効
果
的

な
取
り
組
み
を
行
っ
て
ま
い
り
た

い
と
思
い
ま
す
。

質
問

　
本
年
度
の
新
た
な
事
業

展
開
が
あ
れ
ば
伺
う
。

答

市
民
福
祉
課
長

　

第
一
に
結
婚
相
談
員
を

中
心
と
す
る
イ
ベ
ン
ト
の
ス
タ
ッ

フ
育
成
に
取
り
組
む
。
第
二
に
市

内
の
独
身
者
の
意
思
を
尊
重
し
た

上
で
リ
ス
ト
を
作
成
し
て
い
く
。

三
番
目
に
登
録
頂
い
た
方
に
結
婚

情
報
の
提
供
を
し
て
参
る
。
四
番

目
に
引
き
続
き
市
内
会
場
に
お
い

て
出
会
い
の
場
を
提
供
し
て
ま
い

る
。
五
番
目
と
し
て
予
算
は
伴
う

が
、
成
婚
者
に
お
祝
い
を
検
討
し

て
い
き
た
い
。
以
上
五
点
目
標
と

し
て
勧
め
て
ま
い
り
た
い
と
思
い

ま
す
。

Ｑ２
．�

結
婚
対
策
事
業
に
つ
い
て
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質問者　柚木　　巖	議員
Ｑ１
．�

通
学
路
の
安
全
確
保
に
つ
い
て

Ｑ３
．�

地
域
防
災
計
画
の
見
直
し
に
つ
い
て

質
問

　
市
内
の
通
学
路
の
安
全
総
点
検
を
早
急
に
実
施
す
べ
き
と

思
う
が
。

答

教
育
次
長

　

５
月
15
日
に
本
市
独
自
に
通
学
路
の
安
全
点
検
並
び
に
安

全
指
導
に
関
す
る
調
査
を
実
施
し
ま
し
た
。
児
童
生
徒
安
全
確
保
の
た

め
の
総
点
検
並
び
に
通
学
路
安
全
マ
ッ
プ
の
作
成
な
ど
を
各
学
校
に
依

頼
し
て
い
る
と
こ
ろ
で
す
。

質
問

　
通
学
路
に
お
け
る
歩
道
設
置
や
ガ
ー
ド
レ
ー
ル
の
整
備
な

ど
安
全
対
策
は
。

答

道
路
建
設
課
長

　

東
日
本
大
震
災
に
よ
り
、
市
で
は
道
路
事
業
を
一
時
休
止

し
て
い
ま
す
が
、
今
回
通
学
路
の
点
検
調
査
の
結
果
に
よ
り
、
緊
急
的

に
安
全
対
策
が
必
要
な
箇
所
に
つ
い
て
は
対
応
し
た
い
。

質
問

　
警
察
署
な
ど
と
の
連
携
は

答

教
育
次
長

　

本
市
は
行
方
警
察
署
、
各
小
中
高
の
校
長
先
生
や
指
導
主

事
の
先
生
方
、
そ
し
て
Ｐ
Ｔ
Ａ
会
長
、
民
生
児
童
委
員
や
交
通
安
全
母

の
会
、
防
犯
協
会
、
区
長
会
、
各
団
体
の
代
表
者
で
構
成
す
る
「
学
校

警
察
連
絡
協
議
会
」
を
年
２
回
開
催
し
、
各
学
校
の
安
全
対
策
の
状
況

や
、
現
在
の
問
題

点
を
題
材
に
、
児

童
生
徒
の
安
全
確

保
の
た
め
の
対
策

を
協
議
し
て
い
ま

す
。

質
問

　
防
災
会
議
に
女
性
委
員
の
比
率
は
。

答

総
務
課
長

　

現
在
、
潮
来
市
防
災
会
議
条
例
が
制

定
さ
れ
て
お
り
、
女
性
登
用
の
比
率
は
２
５
％

と
い
う
規
定
が
あ
り
ま
す
の
で
、
メ
ン
バ
ー
の

方
は
検
討
し
て
い
き
た
い
と
考
え
て
い
ま
す
。

質
問

　
学
校
施
設
の
防
災
機
能
強
化
は
。

答

総
務
課
長

　

学
校
の
避
難
所
機
能
を
強
化
す
る
た

め
に
、
市
内
４
中
学
校
に
備
蓄
ス
ペ
ー
ス
を
設

け
、
飲
料
水
、
毛
布
等
の
備
蓄
を
行
っ
て
い
ま

す
。
ま
た
今
年
度
は
非
常
用
の
自
家
発
電
機
を

８
台
購
入
し
、
更
に
５
台
購
入
予
定
で
す
。

答

教
育
長

　

学
校
は
子
ど
も
の
命
を
守
る
と
い
う

視
点
で
、
こ
の
た
び
の
東
日
本
大
震
災
を
振
り

返
り
、
学
校
防
災
の
総
点
検
を
行
い
、
問
題
点

を
洗
い
出
し
、
新
た
な
見
直
し
を
図
っ
て
い
ま

す
。
地
震
を
想
定
し
た
避
難
訓
練
も
毎
年
行
っ

て
い
ま
す
が
、
特
に
今
回
は
保
護
者
へ
の
引
き

渡
し
方
法
や
避
難
方
法
、
避
難
場
所
の
再
点
検

を
行
い
ま
し
た
。「
釜
石
の
奇
跡
」
を
教
訓
に
、

私
ど
も
で
も
、
子
ど
も
達
が
“
い
ざ
”
と
い
う

時
に
自
分
の
判
断
で
自
分
を
守
る
こ
と
の
で
き

る
力
、
い
わ
ゆ
る
主
体
的
に
行
動
す
る
態
度
の

育
成
を
図
る
た
め
に
、
防
災
教
育
に
も
力
を
入

れ
て
い
き
た
い
と
考
え
て
い
ま
す
。

質問
　各小中学校での熱中症対策は

答
教育次長

　教育委員会では熱中症事故防止の
徹底を各学校に通知するとともに、校長会を
はじめ各種研修会等で事故防止の徹底と緊急
時の対応について指導しています。また全小
中学校に熱中症指標計を配布し、日常的に活
用するとともに、高温注意報が発表された際
には、授業はもとより体育的行事や部活動に
おいても、熱中症
対策に万全を期す
るよう、事故防止
の注意喚起を行っ
ています。

Ｑ２．�学校の熱中症対策

について

その他の質問
◎幼稚園・保育園の避難訓練について
◎災害時優先携帯電話の導入について
◎介護ボランティアポイント制度の導入について



一
般
質
問

8平成24年６月定例議会

質問者　原　　浩道	議員

質問
　潮来市牛堀大山崎７０５番ほか６筆の土地売

買契約が締結されデイサービスセンターが運営

されている。潮来市の普通財産が適正な手続きにより

売り払われたのか疑問を感じざるを得ない。

　予定価格は不動産鑑定価格なので問題ないとの答弁

であるが、その根拠を伺う。

答
総務課長

　不動産鑑定評価書とは、国家資格を有する不
動産鑑定士が、評価対象不動産の適正な価格をあらわ
した信頼性の高い文書であると言えます。

質問
　今回の不動産鑑定は随意契約により契約され

ているが何人から、または何社から見積もりを

徴収したのか伺う。

答
総務課長

　市内で唯一国家資格を持っている不動産鑑定
業者に見積もりを依頼しました。

質問
　随意契約は、一般競争契約の例外で経済性と

公正性の確保については、一般競争契約の場合

と同じで、随意契約により契約の相手方を選ぶ場合に

おいても、競争の原理を応用し、広く信用と確実と認

められる二人以上のものから見積書を徴して、比較検

討の際も有利な価格の見積もりをした者をその相手方

とするようにしており、潮来市財務規則第135条に、
二人以上の者から見積書徴すると定めています。１社

からで問題ないのか伺う。

答
総務課長

　地方自治法施行令第167条２第１項２号で、
性質または目的が競争に適さないものとする。６号で
競争入札に付することが不利益と認められるというよ
うな条項があり、指名参加願が登録している業者は１
社であったのと、市外に依頼すると、交通費等々が発
生し高くなるというのが考えられ、市内で唯一資格の
ある業者に依頼しました。

質問
　公募しなかった理由として、市が社会福祉施

設を誘致したわけではない、余剰の土地を公募

したとの答弁でしたが、副市長は企業誘致として取り

扱った案件なのでとの答弁でした。答弁に整合性がな

く、企業誘致だからといって普通財産を格安に売り払

うことは問題があると思うが、市長の見解を伺う。

答
総務課長　
　３月議会で、本来誘致と答弁するところを公

募と答弁してしまいましたので、改めて答弁します。

　公募の要件ではなく、企業誘致活動の一環として
行っているホームページ上の空き家・空き地情報バン
クに記載してある企業誘致推進室の連絡先に、事業用
地取得についての相談があったと答えるべきでした。
あくまで当該売買は不動産鑑定評価額以上の価格で売
買したと考えていますので、格安で売ったとの認識は
なく、見解も特にありません。

質問
　潮来市大山崎農協への土地売買に係る資料を

開示請求したが、文書の不存在、保存期限の経

過により破棄済みという理由で不開示となった。歳入

歳出決算書は永久保存である。この資料によりＪＡの

公有地の売り払いにおける売却価格、面積、平米単価

を伺う。

答
総務課長

　決算書には土地売払収入として2,280万円。
しかし、面積、平米等は記載されてないためわかりま
せん。

質問
　私の資料では、農協の金額は2,280万円。平
米数が2,000平米、平米単価が１万1,400円。

しかし今回の売却は平米単価が3,300円、隣の土地で

すよ、それも市が売却している。牛堀町時代ですが、

そういう中でこれを把握してないで売却したというこ

とですから、問題だと思うが。

答
総務課長

　ここの土地は合併前の土地で、評価額につい
ては当然把握しており、あるものについては内容は把
握し、不存在のものについては調べようがないという
ことです。

Ｑ１．公有地の売り払いについて

その他の質問　◎�市長所信要旨について
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質問者　橋本きくい	議員
Ｑ１
．�

日
の
出
地
区
の
液
状
化

に
対
応
す
る
モ
デ
ル
工

事
に
つ
い
て

Ｑ３
．�

子
ど
も
手
当
の
勉
強
会
に
つ
い
て

質
問

　
日
の
出
地
区
の
液
状
化
に
つ
い
て
、
市
民

か
ら
、
家
を
直
し
た
が
１
カ
月
も
た
た
ず
下

が
っ
て
し
ま
っ
た
。
急
い
で
直
し
て
も
元
に
戻
っ
て

し
ま
う
の
で
、
完
全
な
や
り
方
を
考
え
て
い
た
だ
け

な
い
か
と
の
こ
と
で
す
。
液
状
化
対
策
事
業
に
つ
い

て
、
各
家
庭
で
完
全
に
直
せ
る
よ
う
勉
強
会
な
ど
を

つ
く
り
、
一
般
に
公
開
し
て
い
た
だ
き
た
い
と
思
い

ま
す
が
、
市
の
考
え
方
を
伺
う
。

答

秘
書
政
策
課
長

　

現
在
、
地
質
・
地
盤
力
学
等
の
専
門
家
な

ど
で
構
成
し
て
い
る
液
状
化
対
策
検
討
委
員
会
に
て

調
査
を
進
め
て
い
る
と
こ
ろ
で
す
。
現
在
は
対
策
を

と
る
た
め
の
事
前
調
査
の
段
階
で
す
の
で
、
対
策
に

つ
い
て
は
お
示
し
す
る
こ
と
は
で
き
ま
せ
ん
が
、
そ

れ
ぞ
れ
の
調
査

及
び
試
験
の
結

果
等
を
踏
ま
え

て
委
員
会
の
中

で
検
討
を
進

め
、
液
状
化
対

策
事
業
計
画
が

で
き
次
第
、
市

民
へ
公
開
し
た

い
と
考
え
て
お

り
ま
す
。

質
問

　
若
い
お
母
さ
ん
方
か
ら
子

ど
も
手
当
は
ど
の
よ
う
に
変

わ
っ
て
い
く
の
か
と
い
う
話
が
で
ま
し

た
。
や
は
り
集
ま
る
機
会
、
話
し
合
い

の
場
を
つ
く
る
こ
と
を
提
案
し
た
い
。

親
子
関
係
で
も
、
若
い
人
た
ち
の
中
で

も
な
か
な
か
話
し
合
い
の
場
が
な
い
。

集
ま
っ
て
話
を
し
た
り
、
そ
れ
を
各
地

域
に
持
っ
て
帰
っ
て
話
を
す
る
と
い
う

シ
ス
テ
ム
に
し
な
け
れ
ば
行
政
が
一
生

懸
命
頑
張
っ
て
も
容
易
で
は
な
い
と
思

い
ま
す
。

　
市
民
が
自
発
的
に
集
ま
り
、
行
政
は

そ
れ
に
対
し
て
ア
ド
バ
イ
ス
を
す
る
と

い
う
シ
ス
テ
ム
に
し
て
い
く
こ
と
が
大

切
で
あ
る
と
考
え
る
が
、
市
の
考
え
を

伺
う
。

答

秘
書
政
策
課
長

　

本
市
で
は
、「
市
長
と
ど
こ

で
も
ミ
ー
テ
ィ
ン
グ
」
を
開
催
し
て
い

ま
す
。
市
民
の
皆
様
の
ご
意
見
や
ご
提

案
に
つ
い
て
、
気
軽
に
市
長
と
話
し
合

い
の
場
を
持
っ
て
い
き
ま
す
。
ぜ
ひ
議

員
が
中
心
と
な
っ
て
参
加
者
を
集
め
て

い
た
だ
き
、
皆
さ
ん
の
活
動
の
場
所
へ

伺
っ
て
ご
説
明
を
さ
せ
て
い
た
だ
き
た

い
と
思
い
ま
す
の
で
よ
ろ
し
く
お
願
い

い
た
し
ま
す
。

質問
　男女共同参画については各諸団体において青

年組織や女性組織をつくり、発言の場をつくり

たいと思っております。農協、商工会、観光協会、区

長会、ＰＴＡなどの諸団体により、話し合いの場を

もって組織し、多くの若者の発言の場を提案したいの

ですが、市の考えを伺う。

質問
　新しい市民の時代になり、昔から800
年の氏子の地域であった浪逆の土地に素

鷲熊野神社のかわりに鹿島神社をまつるという

ことになった。慈母観音の氏神様としてまつっ

てあったのを、日の出の神様として改めて２年

後立ち上げるということである。２年後、四丁

目の集会場を神社の隣に建てて、社務所として

使用するということです。慈母観音はなくな

り、私たちの心のよりどころはなくなってし

まった。市としてどう考えているのか伺う。

答
秘書政策課長

　日の出地区は昨年の震災で甚大な被害
を受けました。市では液状化対策検討委員会を
開催し、液状化の原因対策を研究しているとこ
ろです。橋本議員の心のよりどころがなくなら
ないように、橋本議員が地元の方々と話し合い
の場を持ってお話をしていただきたいと思いま
す。

Ｑ２．�男女共同参画について

Ｑ４．�慈母観音と私ども

答
総務課長

　これからは市民の皆さんが持っている知識や
経験を生かした市民協働によるまちづくりが重要にな
ります。特に男女共同参画社会の推進については、女
性が個人の能力や個性を十分に生かすため、女性の声
を地域に反映させる仕組みや発表の場をつくることが
重要です。若い世代が積極的にかかわることは大切で
すので、そのような場の提供ができるよう努めてまい
ります。



宮古島メガソーラー実験施設

一
般
質
問

10平成24年６月定例議会

質問者　今泉　利拓	議員
Ｑ１．沖縄宮古島への企業誘致の出張について

質問
　出張の期間、メンバー、総経費を伺う。公

費負担、個人負担はいくらか。

答
秘書政策課長

　期間は、平成２４年２月２０日から２２日ま
での３日間で、市長、副市長、秘書政策課職員１名、
企業誘致職員２名です。目的はバイオエタノール、太
陽光、風力、水資源等の再生可能エネルギー及び循環
型社会について先進的な取り組みを行っている宮古島
の行政視察を実施し、今後再生可能エネルギー事業を
行う企業が市内への立地希望した際に対応する職員の
資質の向上を図るためです。また、宮古島は離島であ
るため防災意識が高いところですので、今後の防災に
対処する意識、見識を向上させる意味もありました。
総経費は４０万３,５４１円で全額公費負担です。

質問
　何故沖縄の宮古島まで行かなければ研修地

が見つからないのか。本当にここ以外なかっ

たのか。しかも40万3,541円という金が個人負担は
一銭もなくて公費負担。こういう研修のやり方が市

民に通じるのかどうか考えを伺う。

答
秘書政策課長

　今回のこの視察は、潮来市の顔である柗田市
長初め副市長、そして全員でトップセールスを行うと

いうのが目的でございます。別段ファーストクラスと
かデラックスなホテルなどは一切ございません。当日
朝早いので前泊しております。４日間で宿泊代は一泊
8.100円ですので全く問題がないと思います。

質問
　宮古島ではどういうところでどういう方々

と会ってきたのか。

答
秘書政策課長

　バイオエタノールの生産施設として株式会社
りゅうせき、大規模太陽光発電施設として宮古島メガ
ソーラー実証実験施設、その他地下ダム、エコハウス
の視察研修をしてきました。

質
問

　
潮
来
市
の
順
位
は
ど
う
な
っ
て
い
る
の
か
。。

答

総
務
課
長

　

地
方
自
治
法
第
１
５
２
条
の
規
定
に
よ
り
、
１
位
は
副
市
長
が
代

理
で
、
以
後
、
市
の
規
則
の
規
定
に
よ
り
、
総
務
部
長
、
市
民
福
祉
部
長
、

環
境
経
済
部
長
、
建
設
部
長
の
順
に
な
っ
て
い
ま
す
。

質
問

　
今
回
の
沖
縄
行
き
に
も
副
市
長
は
同
行
し
、
以
前
も
あ
や
め
祭

り
の
宣
伝
で
大
阪
の
橋
下
知
事
に
も
会
い
に
行
っ
た
。
副
市
長
は

あ
く
ま
で
も
市
長
の
補
佐
役
で
、
市
長
が
出
張
な
ど
へ
行
っ
た
場
合
に

は
、
役
所
に
踏
み
と
ど
ま
っ
て
職
務
を
遂
行
す
る
の
が
当
然
だ
と
思
う
が

ど
う
か
。

答

市
長

　

私
の
命
令
で
連
れ
て
い
き
ま
し
た
。

質
問

　
副
市
長
は
、
市
役
所
の
中
を
管
理
監
督
す
る
立
場
に
あ
り
、
市

長
が
出
て
済
む
こ
と
な
ら
ば
、
市
長
に
す
べ
て
任
せ
て
、
自
分
に

与
え
ら
れ
た
仕
事
を
全
う
す
べ
き
だ
と
思
う
が
、
副
市
長
の
答
弁
を
聞
き

た
い
。

答

市
長

　

こ
の
た
び
の
宮
古
島
の
出
張
等
は
、
副
市
長
の
古
巣
で
あ
る
経
済

産
業
省
か
ら
エ
コ
ア
イ
ラ
ン
ド
室
長
と
い
う
名
目
で
一
人
出
向
者
が
行
っ
て

お
り
、
そ
う
い
う
人
的
な
結
び
つ
き
で
、
よ
り
以
上
の
効
果
的
な
も
の
を
考

え
、
同
行
を
さ
せ
ま
し
た
の
で
ご
理
解
の
ほ
ど
お
願
い
し
ま
す
。

Ｑ２
．�

市
長
不
在
の
際
の
市
長
職
務
代
理

者
の
順
位
に
つ
い
て

そ
の
他
の
質
問　

◎
災
害
復
旧
工
事
と
国
県
か
ら
の
財
政
支
援
に
つ
い
て

◎
新
年
度
予
算
水
質
浄
化
費
７
億
６
、４
６
９
万
円
に
つ
い
て

◎
市
行
政
組
織
機
構
の
変
更
に
つ
い
て

◎
人
事
管
理
体
制
に
つ
い
て

◎
上
下
水
道
課
長
の
水
原
地
区
で
の
公
共
下
水
道
事
業
に
対
す
る
考
え
は

◎
企
業
誘
致
推
進
室
長
の
企
業
誘
致
に
対
す
る
考
え
は
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質問者　村山　正光	議員
Ｑ１
．�

潮
来
市
職
員
の
職
務

意
識
に
つ
い
て

Ｑ３
．�

市
の
生
活
保
護
行
政
に

つ
い
て

質
問

　
現
在
市
で
は
震
災
関
連
の
業
務
等
、

仕
事
量
も
増
加
し
て
い
る
。
若
い
職
員

が
管
理
職
に
な
る
意
欲
が
薄
れ
て
い
る
と
い
う

話
も
耳
に
す
る
。
職
員
の
仕
事
に
対
す
る
意
識

を
高
め
、
将
来
の
潮
来
市
を
背
負
っ
て
い
く
と

い
う
自
覚
を
持
た
せ
る
た
め
の
取
り
組
み
も
必

要
と
考
え
る
が
、
市
の
考
え
を
伺
う
。

答

人
事
財
政
課
長

　

職
員
の
意
識
向
上
や
効
率
的
な
業
務

遂
行
の
た
め
、
各
職
員
に
目
標
設
定
を
提
出
さ

せ
て
い
ま
す
。
あ
い
さ
つ
の
励
行
、
ス
ピ
ー

ド
、
一
つ
上
の
目
標
を
持
つ
、
経
営
者
の
立

場
、
地
域
活
動
の
先
頭
に
、
と
い
う
心
構
え
を

踏
ま
え
て
目
標
設
定
し
ま
す
。
ま
た
各
地
区
に

職
員
を
配
置
す
る
職
員
地
区
担
当
制
度
を
実
施

し
、
区
と
行
政
の
パ
イ
プ
役
と
し
て
住
み
よ
い

地
域
づ
く
り
を
目
指
し
て
い
ま
す
。

質
問

　
市
の
職
員
に
は
、
い
き
い
き
と
毎
日

の
仕
事
に
取
り
組
ん
で
も
ら
い
た
い
。

現
在
、
職
員
は
毎
日
の
仕
事
を
ど
の
よ
う
に
取

り
組
ん
で
い
る
と
考
え
て
い
る
か
。

答

人
事
財
政
課
長

　

現
在
、
復
旧
復
興
の
真
っ
最
中
で
ご

ざ
い
ま
す
。
復
旧
復
興
に
向
け
て
、
い
い
緊
張

感
を
持
っ
て
毎
日
仕
事
に
励
ん
で
い
る
と
感
じ

て
お
り
ま
す
。

質
問

　
１
．
５
年
前
の
平
成
19
年
度
と
現
在
の
本

市
の
生
活
保
護
受
給
者
数
を
伺
う
。

　
２
．
生
活
保
護
不
正
受
給
の
未
然
防
止
や
早
期
発
見

等
、
市
の
対
策
を
伺
う
。

　
３
．
医
療
扶
助
費
を
抑
制
す
る
た
め
、
ジ
ェ
ネ
リ
ッ

ク
医
薬
品
の
使
用
を
促
す
な
ど
の
方
策
は
考
え
ら
れ
な

い
か
伺
う
。

答

市
民
福
祉
課
長

　

平
成
19
年
度
の
受
給
者
は
、
１
５
９
世

帯
、
２
２
１
名
で
、
１
，
０
０
０
人
当
た
り
7.1
人
。
本

年
３
月
31
日
現
在
で
は
、
１
６
７
世
帯
、
２
０
５
人

で
、
１
、０
０
０
人
当
た
り
6.9
人
で
す
。

　

不
正
受
給
の
未
然
防
止
に
つ
い
て
は
、
資
産
調
査
、

金
融
機
関
、
年
金
受
給
な
ど
基
本
的
な
金
銭
関
係
の
調

査
を
行
い
、
さ
ら
に
扶
養
関
係
で
親
子
関
係
、
血
族
関

係
の
調
査
を
行
い
ま
す
。
暴
力
団
関
係
者
に
つ
い
て

は
、
行
方
警
察
署
と
連
携
を
し
て
照
会
さ
せ
て
い
た
だ

き
ま
す
。

　

本
市
の
生
活
扶
助
費
は

昨
年
度
、
約
４
億
円
で

す
。
そ
の
う
ち
医
療
費
扶

助
費
は
、
約
２
億
４
、

０
０
０
万
円
で
、
全
体
の

約
６
割
と
な
り
ま
す
。
抑

制
策
と
し
て
、
ジ
ェ
ネ

リ
ッ
ク
医
薬
品
の
使
用
を

促
進
し
て
い
る
と
こ
ろ
で

す
。

質問
　職員数は減少する一方で、市の業務にも支

障が出てくるのではないか。そこで伺う。

１．昨年度の採用試験への応募人数は。

２．５年前及び本年度の正職員数、５年後の平成29

年度の正職員数の予定を伺う。

３．現在市では正職員以外の臨時職員等は何名ぐら

い採用しているのか

答
人事財政課長

　採用試験の応募人数は６１名で、２名採用
しました。
　５年前平成19年度の正職員数は２８０人。現在が
２４１人。平成２９年度は約２３０人程度を予定し

ています。４月末現在の嘱託員、臨時職員は124名
です。今後の採用については、職員の定員管理計画
等を踏まえて、必要であれば業務ごとに検討したい
と考えています。

質問
　５年後に230名程度に減らしていくと、市
民サービスに支障はでないのか伺う。

答
人事財政課長

　定員管理については、市民サービスの向上
を図るために維持すべき職員数として、進めていか
なければならないと考えています。現在、嘱託員や
臨時雇用等で職員数を確保できておりますが、引き
続き業務に支障のないよう取り組んでいきます。

Ｑ２．�潮来市の職員数について
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質問者　笠間　丈夫	議員
Ｑ１．震災復旧の進捗について

Ｑ３．水郷潮来まちづくり計画後期延長計画について

質問
　震災直後の応急復旧は、職員の不眠不休の
頑張りで予想以上のスピードで進めることが

できたが東北被災地の復旧が始まり工事の遅れ等報

道されている。潮来市で工事入札不調はあるのか？

答
総務課長
　平成２３年度に６件の指名業者辞退による

入札不調があり、業者入れ替え再入札で応札しまし
た。原因は、工事等業者の限界を超えたものと推測
しています。

質問
　人件費や原材料費の高騰、復興交付金制度
の関係、工事の進捗管理について伺う。

答
建設部長
　工事費は、茨城県の基準単価を使用してお

り県内統一した単価となっており、単価の推移は、
全体的に若干増となっている。工事の進捗報告は適
時行っています。

答
秘書政策課長
　復興交付金は1回目（教育施設整備）約1

億２,５８０万 円、 二 回 目（ 液 状 化 対 策 ） 約2
億２,８２０万円と満額交付されています。

質問
　震災の影響でまちづくり計画の中断や遅れ

があり、５年間の延長が認められた。従来進

めていた水道・下水道管の更新は、見直し対象にな

るのか？また、耐震性の施工はできるのか？

答
上下水道課長

　耐震性・液状化対策は、もともと「水郷潮来
まちづくり計画」では考慮されていません。

質問
　合併特例債の運用について伺う。

答
財政課長

　概数で、合併特例債総枠８４億２,０００万
円、平成２４年６月段階で約６２億が予算化され、現
在の残額は２２億２,０００万円です。

質
問

　
従
来
の
２
列
河
川
案
か
ら
１
列

河
川
案
に
変
更
に
な
っ
た
理
由
と

震
災
後
の
調
査
、
水
質
浄
化
対
策
ス
ケ

ジ
ュ
ー
ル
、
沿
岸
整
備
の
住
民
協
力
体

制
、
転
落
事
故
に
対
す
る
安
全
対
策
に
つ

い
て
伺
う
。

答

秘
書
政
策
課
長

　

２
列
河
川
案
は
、
経
費
削
減
た

め
１
列
河
川
案
と
し
た
。
県
の
方
で
は
、

震
災
後
の
調
査
は
し
て
い
な
い
、
浄
化
対

策
は
矢
板
か
ら
透
水
性
の
あ
る
護
岸
工
事

を
検
討
す
る
、
と
伺
っ
て
い
る
。
遊
歩
道

の
県
の
地
元
説
明
会
に
は
同
席
し
て
い
る

が
、
厳
し
い
状
況
で
す
。
県
管
轄
の
た
め

市
で
の
安
全
対
策
は
考
え
て
い
ま
せ
ん
。

質
問

　
県
・
市
管
轄
と
は
っ
き
り
線
引

き
し
て
い
る
が
相
互
に
調
整
し

あ
っ
て
の
計
画
で
は
な
い
の
か
？
特
に
安

全
対
策
は
市
が
積
極
的
に
担
う
べ
き
で
は

な
い
か
？

答

秘
書
政
策
課
長

　

遊
歩

道
（
管
理
用
道

路
）
は
県
管
轄

と
認
識
し
て
い

る
が
、
県
と
調

整
を
図
っ
て
い

き
た
い
。

質
問

　
今
も
ブ
ル
ー
シ
ー
ト
に
覆
わ
れ
た

住
宅
が
多
く
み
ら
れ
る
。

　
補
修
や
建
て
替
え
時
の
ガ
レ
キ
受
け
入
れ

期
限
の
考
え
方
は
？

答

環
境
課
長

　

復
旧
の
状
況
見
な
が
ら
延
長
し
て

き
ま
し
た
。
現
時
点
で
は
７
月
ま
で
の
受
け

入
れ
と
し
て
い
る
が
、
市
内
の
状
況
を
見
て

判
断
し
て
い
き
た
い
。

質
問

　
震
災
ガ
レ
キ
の
有
効
利
用
策
は
？

答

環
境
課
長

　

こ
れ
ま
で
コ
ン
ク
リ
ー
ト
・
大
谷

石
・
瓦
・
木
材
等
の
有
効
利
用
を
図
っ
て
き

ま
し
た
。
今
後
も
進
め
て
い
き
た
い
。

質
問

　
ガ
レ
キ
の
最
終
処
分
の
方
針
は
？

答

環
境
課
長

　

潮
来
市
に
は
最
終
処
分
場
が
な
い

た
め
業
者
に
委
託
し
な
け
れ
ば
な
ら
ず
経
費

が
か
か
り
ま

す
。
で
き
る
限

り
再
利
用
を
推

進
し
最
終
処
分

量
を
減
ら
し
た

い
と
考
え
ま
す
。

Ｑ２
．�

前
川
か
わ
ま
ち
づ
く

り
計
画
に
つ
い
て

Ｑ４
．�

震
災
ガ
レ
キ
の
受

け
入
れ
に
つ
い
て
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質問者　沼里真一郎	議員
Ｑ１
．�

乗
合
デ
マ
ン
ド
タ
ク
シ
ー

と
タ
ク
シ
ー
ク
ー
ポ
ン
券

の
早
期
導
入
を

Ｑ３
．�

山
車
の
観
光
活
用

に
つ
い
て

質
問

　
私
は
第
６
次
総
合
計
画
発
表
の
際
に
も
玄
関
ま
で

迎
え
に
来
て
く
れ
る
デ
マ
ン
ド
タ
ク
シ
ー
の
早
期
導

入
を
と
質
問
し
ま
し
た
。
こ
れ
か
ら
高
齢
者
が
買
い
物
や
医
院

に
通
う
公
共
交
通
が
さ
ら
に
必
要
に
な
り
ま
す
。
周
囲
の
近
隣

市
町
村
は
乗
り
合
い
タ
ク
シ
ー
や
乗
り
合
い
バ
ス
を
導
入
し
て

い
ま
す
。
道
の
駅
い
た
こ
は
市
長
が
社
長
な
の
で
無
料
バ
ス
は

路
線
を
増
や
し
て
売
り
上
げ
増
を
図
る
べ
き
だ
が
、
今
は
主
要

道
の
１
路
線
し
か
な
い
。
バ
ス
が
通
っ
て
な
い
上
に
バ
ス
路
線

か
ら
遠
い
地
区
も
多
い
で
す
。
日
の
出
地
区
も
バ
ス
路
線
か
ら

遠
い
人
が
多
く
、
液
状
化
に
よ
り
ま
だ
起
伏
差
が
大
き
い
道
路

を
高
齢
者
等
が
運
転
す
る
の
は
大
変
で
す
。
高
齢
者
等
の
交
通

弱
者
が
自
立
し
た
生
活
を
送
る
た
め
に
公
共
交
通
が
充
実
し
、

玄
関
ま
で
来
る
こ
と
が
望
ま
し
い
。
乗
り
合
い
型
デ
マ
ン
ド
タ

ク
シ
ー
の
早
期
導
入
は
で
き
な
い
か
。
週
何
日
か
に
限
定
す
れ

ば
早
期
導
入
で
き
る
の
で
は
な
い
か
。

　
そ
れ
で
も
今
の
と
こ
ろ
難
し
い
な
ら
福
祉
タ
ク
シ
ー
ク
ー
ポ

ン
券
と
は
別
に
高
齢
者
や
交
通
弱
者
の
タ
ク
シ
ー
ク
ー
ポ
ン
券

導
入
を
し
て
補
助
出
来
な
い
か
。
い
ず
れ
か
早
期
導
入
し
、
近

隣
市
町
村
と
の
公
共
交
通
乗
り
つ
ぎ
を
で
き
る
よ
う
に
し
て
、

病
院
へ
も
通
え
る
よ
う
に
し
、
さ
ら
に
市
内
飲
食
店
売
上
げ
増

や
観
光
客
増
を
図
る
べ
き
で
は
な
い
か
。

答

秘
書
政
策
課
長

　

沼
里
議
員
に
は
、
こ
れ
ま
で
デ
マ
ン
ド
型
タ
ク

シ
ー
な
ど
の
導
入
に
つ
い
て
、
質
問
を
い
た
だ
い
て
ま
す
が
、

限
り
あ
る
行
政
資
源
を
考
慮
し
、
持
続
可
能
で
市
に
見
合
う
公

共
交
通
と
は
何
か
を
引
き
続
き
研
究
さ
せ
て
い
た
だ
い
き
た

い
。

質
問

　
あ
や
め
ま
つ
り
期
間
に
山
車
が

あ
や
め
園
ま
で
行
っ
て
観
光
の
一

助
に
な
る
よ
う
に
補
助
や
道
路
使
用
許
可
を

取
り
や
す
く
で
き
な
い
か
。
山
車
庫
を
外
か

ら
見
え
る
よ
う
に
改
造
や
建
て
替
え
の
補
助

は
で
き
な
い
か
。

答

観
光
商
工
課
長

　

市
の
補
助
に
つ
い
て
は
研
究
し

た
い
。
道
路
使
用
許
可
は
協
力
で
き
る
も
の

は
協
力
し
て
い
き
た
い
。

質問
　市職員の人事異動がここ数年多い状態が続い

ている。今年は２４１人中１１１人の人事異動

があった。以前にも半分近くの職員が異動した。かな

り多い人事異動は市の業務引き継ぎ上から問題がある

のではないか。

　異動してきて１年で異動になっている職員もいる。

今年も含めて過去５年でそれぞれ何人ずついるのか。

どういった理由で１年で異動させているのか。

　今年の人事異動では潮来一中と潮来小と牛堀小へ係

長職職員が配置された。今までこんなことはなかった

と思うが、係長職職員へ学校の用務、文書送達・受領

や給食配膳、校舎内外の清掃・整理、除草作業等の仕

事をさせるつもりで配置したのか。役割としては用務

員として配置されるのか。

　今年の新規職員は６１人の応募があり５名程度採用

する予定が２人しか採用がなかった。復旧復興に向け

て１人でも多くの人材が必要ではないのか。市はすで

に人員削減目標は達成している。さらに２３０人目標

にするとのことだが、自然減ですぐ達成してしまう。

人材の面からもこの就職難の時にこそ多くの優秀な人

材が採用試験を受けているので採用を増やすべきでは

ないか。嘱託員１２４人も国の緊急雇用制度が切れる

とかなり少なくなるのでは。

答
人事財政課長

　人事異動については市長の判断と責任で行い
ますので答弁は控えます。職員採用枠については今後
検討いたします。

Ｑ２．�市職員の人事異動の多さと本年採用の少なさについて

そ
の
他
の
質
問　

◎
文
化
財
の
災
害
対
策
と
積
極
的
な
各

家
の
文
化
財
発
見
と
保
護
を

◎
前
川
の
水
浄
化
へ
水
門
（
市
民
プ
ー

ル
前
水
門
と
延
方
干
拓
排
水
機
場
と

逆
水
門
）
の
柔
軟
運
用
を
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質問者　大平　幸一	議員
Ｑ１．自治体クラウド化について

質問
　セキュリティ問題で情報システム、データセンターがありますが、現場に行って確認しているか

伺う。

答
総務課長

　今後母体企業と事務手続きを進めていくうえで協議し、現場の方も確認しながら努めていきます。

質
問

　
Ｐ
Ｐ
Ｓ
︵
特
定
規
模
電
気
事

業
者
︶
の
調
査
と
対
応
に
つ
い

て
伺
う
。

答

総
務
課
長

　

茨
城
県
に
お
け
る
入
札
不
調

な
ど
の
事
例
も
あ
り
、
需
要
に
供
給
が

追
い
付
か
な
い
状
況
で
あ
り
、
今
後
十

分
な
調
査
研
究
を
進
め
て
い
き
ま
す
。

質
問

　
Ｌ
Ｅ
Ｄ
の
移
行
に
つ
い
て
伺

う
。

答

総
務
課
長

　

Ｌ
Ｅ
Ｄ
化
は
節
電
に
有
効
な

手
段
で
あ
る
こ
と
は
認
識
し
て
い
ま

す
。
今
後
は
市
場
価
格
の
動
向
を
注
視

し
な
が
ら
検
討
し
て
い
き
ま
す
。

Ｑ２
．�

市
の
施
設
の
節
電
対
策
に
つ
い
て

Ｑ３．防災について

質問
　他の自治体との相互応援協定締結を実施し

ているか伺う。

答
総務課長

　茨城県全市町村、あやめサミット連絡協議
会の加盟市町村による協定１３市町村、全国ボート
場所在市町村協議会２９市町村で協定の協議を進め
ています。

質問
　あやめサミット加盟市町村と協定を結んで

いるという事だが、定期的に会合を実施して

いるのか。

答
市長

　今月伊豆の国市であやめサミットがあり、
その席上でも、多賀城市が震災で特に被害が甚大
だったということで、あやめサミットの組織でいろ
いろな援助がありました。それらをもっと効率よく
構築をしようということで、あやめサミットの規模
ももう少し拡大するなど具体的な議論もいたしたと
ころです。

質
問

　
復
興
庁
に
企
業
連
携
推
進
室
が
あ
り
ア
ド
バ

イ
ザ
ー
が
お
り
ま
す
が
、
企
業
誘
致
に
必
要
な

支
援
策
の
助
言
を
求
め
る
考
え
は
あ
る
か
伺
う
。。

答

企
業
誘
致
推
進
室
長

　

今
後
企
業
誘
致
に
必
要
な
支
援
策
を
検
討
す

る
際
に
助
言
を
依
頼
し
て
い
き
た
い
と
思
っ
て
お
り
ま

す
。
ま
た
立
地
を
検
討
し
て
い
る
企
業
等
の
相
談
を
受
け

た
場
合
な
ど
で
も
、
企
業
が
必
要
と
す
る
情
報
の
提
供
や

助
言
を
お
ね
が
い
し
て
い
き
た
い
。

質
問

　
本
年
度
の
誘
致
活
動
を
ど
の
よ
う
に
進
め
る

の
か
伺
う
。

答

　

企
業
の
海
外
へ
の
生
産
施
設
移
転
が
加
速
し

て
い
る
中
、
国
内
生
産
施
設
の
維
持
、
ま
た
は

増
設
・
新
設
す
る
企
業
の
情
報
を
い
ち
早
く
キ
ャ
ッ
チ
し

ま
し
て
、
市
の
企
業
立
地
優
遇
策
を
初
め
、
茨
城
産
業
再

生
特
区
に
よ
る
税
制
上
の
特
例
措
置
や
、
産
業
復
興
企
業

立
地
補
助
金
な
ど
の
優
遇
策
を
積
極
的
に
Ｐ
Ｒ
し
、
潮
来

市
へ
の
新
規
立
地
の
実
現
に
向
け
、
取
り
組
ん
で
ま
い
り

ま
す
。

Ｑ４
．�

企
業
誘
致
に
つ
い
て
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総

務

委

員

会

教
育
福
祉
委
員
会

７
月
12
日
13
日
、
い
わ
き
市
の
小
名
浜

魚
市
場
と
ハ
ワ
イ
ア
ン
ズ
、
そ
し
て
北
茨

城
市
の
大
津
漁
港
を
中
心
に
東
日
本
大
震

災
か
ら
の
復
旧
・
復
興
を
視
察
し
ま
し
た
。

小
名
浜
魚
市
場
は
、
昭
和
５
９
年
を

ピ
ー
ク
に
水
揚
げ
が
大
き
く
減
少
し
た
と

こ
ろ
に
昨
年
の
大
震
災
で
十
ｍ
を
超
え
る

津
波
に
岸
壁
は
陥
没
、防
波
堤
は
倒
壊
し
、

魚
市
場
、
漁
具
倉
庫
は
壊
滅
的
被
害
に
あ

い
、漁
船
は
約
７
割
に
被
害
が
で
ま
し
た
。

さ
ら
に
福
島
第
一
原
発
事
故
が
あ
り
現
在

は
安
全
性
が
確
認
さ
れ
て
い
る
に
も
か
か

わ
ら
ず
取
引
価
格
の
下
落
、
取
引
先
か
ら

も
魚
だ
け
で
な
く
水
、
氷
の
検
査
も
要
求

さ
れ
て
い
る
。
災
害
の
後
は
ま
だ
痛
ま
し

く
国
や
県
に
対
し
一
刻
も
早
い
沿
岸
漁
業

の
再
開
や
風
評
被
害
の
払
拭
、
漁
港
、
魚

市
場
等
の
早
期
復
旧
、
整
備
を
望
ん
で
い

る
と
こ
ろ
で
し
た
。

研
修
・
宿
泊
先
で
あ
る
ハ
ワ
イ
ア
ン
ズ

に
伺
う
と
統
括
支
配
人
が
私
共
の
為
に
一

時
間
、
震
災
当
日
の
入
館
者
へ
の
誘
導
か

ら
帰
宅
ま
で
の
心
遣
い
を
始
め
、
地
域
の

方
々
へ
の
支
援
、
避
難
所
で
の
炊
き
出
し

を
し
た
事
、
ホ
テ
ル
を
二
次
避
難
所
と
し

て
受
け
入
れ
た
事
、
社
員
を
ハ
ウ
ス
テ
ン

ボ
ス
は
じ
め
各
所
に
派
遣
し
研
修
さ
せ
更

に
は
フ
ラ
ガ
ー
ル
の
全
国
１
２
５
箇
所
に

及
ぶ
き
ず
な
キ
ャ
ラ
バ
ン
を
し
た
事
等
話

し
て
頂
き
ま
し
た
。「
ホ
ス
ピ
タ
リ
テ
ィ
ー

→
お
も
て
な
し
の
心
」
を
聞
い
た
後
の
フ

ラ
ガ
ー
ル
の
ス
テ
ー
ジ
は
一
段
と
輝
い
て

見
え
ま
し
た
。

翌
日
北
茨
城
市
大
津
魚
港
へ
と
向
か
う

と
議
長
、
総
務
部
長
始
め
市
職
員
と
漁
業

協
同
組
合
関
係
者
ま
で
私
共
を
案
内
し
て

く
れ
ま
し
た
。
死
者
５
名
行
方
不
明
者
１

名
、
負
傷
者
１
８
６
名
、
関
連
死
５
名
の

人
的
被
害
、
家
屋
、
公
共
施
設
の
被
害
も

甚
大
で
し
た
。
大
津
漁
港
の
損
害
だ
け
で

も
２
５
５
億
に
の
ぼ
り
、
市
長
を
先
頭
に

復
興
へ
と
努
力
す
る
姿
勢
に
一
同
が
感
動

を
覚
え
茨
城
の
最
北
端
と
反
対
の
遠
い
地

で
あ
る
け
れ
ど
、
一
日
も
早
い
復
興
を
誓

い
合
い
帰
路
へ
と
つ
い
た
の
で
し
た
。
訪

問
地
で
互
い
に
頑
張
っ
て
行
こ
う
と
い
う

決
意
も
新
た
な
実
の
あ
る
研
修
が
出
来
ま

し
た
。

７
月
５
日
、
６
日
長
野
県
阿
智
村
、
松

川
町
を
視
察
し
ま
し
た
。
阿
智
村
で
は
障

害
者
通
所
授
産
施
設
「
夢
の
つ
ば
さ
」
に

て
、
設
立
経
緯
と
地
域
協
働
関
係
を
築
い

た
経
緯
、
そ
し
て
取
り
組
み
に
つ
い
て
視

察
し
ま
し
た
。
現
在
、
利
用
者
は
43
名
、

職
員
37
名
、
事
業
と
し
て
パ
ン
や
ク
ッ

キ
ー
、
ジ
ャ
ム
な
ど
の
食
品
加
工
、
野
菜

や
花
、
薪
づ
く
り
な
ど
夢
フ
ァ
ー
ム
、
和

紙
製
作
な
ど
が
行
わ
れ
て
い
ま
し
た
。
ア

ン
テ
ナ
シ
ョ
ッ
プ
で
は
授
産
品
の
販
路
と

村
の
特
産
品
が
販
売
さ
れ
て
い
ま
し
た
。

施
設
の
基
本
的
な
考
え
は
、
人
格
を
尊
重

し
常
に
そ
の
人
の
立
場
に
立
っ
て
支
援
に

努
め
る
こ
と
で
あ
り
、
本
人
を
中
心
に
と

も
に
歩
み
、
と
も
に
生
き
チ
ャ
レ
ン
ジ
す

る
姿
を
研
修
し
ま
し
た
。
そ
し
て
昨
年
震

災
時
、
阿
智
村
役
場
の
職
員
が
、
当
市
に

１
ヶ
月
間
に
わ
た
り
協
力
い
た
だ
い
た
お

礼
を
こ
め
て
、
研
修
後
役
場
に
表
敬
訪
問

し
、
一
同
で
村
長
代
理
と
派
遣
職
員
に
感

謝
の
意
を
表
し
ま
し
た
。

松
川
町
で
は
、
時
代
と
と
も
に
地
域
の

相
互
扶
助
機
能
が
薄
れ
つ
つ
あ
る
中
で
の

社
会
福
祉
協
議
会
の
あ
り
方
に
つ
い
て
研

修
し
ま
し
た
。
当
該
協
議
会
は
多
く
の
住

民
の
皆
さ
ん
を
は
じ
め
、
地
域
で
福
祉
活

動
を
担
う
組
織
団
体
や
福
祉
施
設
、
行
政

等
と
協
働
で
様
々
な
福
祉
活
動
を
運
営
し

て
お
り
、
公
共
性
の
高
い
民
間
を
意
識
し

て
、
積
極
的
に
独
自
の
財
源
確
保
や
運
営

改
善
に
努
め
て
い
ま
す
。
行
政
も
社
協
の

地
域
福
祉
の
重
要
性
、
そ
し
て
独
立
性
か

ら
社
協
と
の
役
割
を
分
担
し
協
力
し
合
う

こ
と
が
地
域
福
祉
と
考
え
て
い
る
。
松
川

町
の
地
域
福
祉
活
動
計
画
で
は
、
よ
り
具

体
的
に
事
業
サ
ー
ビ
ス
や
取
り
組
み
を
示

し
、
こ
れ
ま
で
の
福
祉
は
行
政
が
す
る
も

の
と
い
う
イ
メ
ー
ジ
を
変
え
る
こ
と
が
地

域
福
祉
と
謳
っ
て
い
ま
す
。
さ
ら
に
参
考

に
な
っ
た
こ
と
は
、
各
地
区
に
福
祉
推
進

員
が
お
り
福
祉
に
関
す
る
こ
と
の
住
民
と

の
パ
イ
プ
役
と
し
て
活
動
し
て
お
り
、
潮

来
市
の
今
後
の
地
域
福
祉
の
推
進
に
な
り

う
る
視
察
地
団
体
で
あ
り
ま
し
た
。
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議会傍聴へ
　　お越しください

次回定例会は

　９月４日（火）　開会予定です

議会インターネット放送を
実施しています
　本会議の様子をインターネッ
トでご覧いただけます（生放
送・録画放送）。潮来市議会ホー
ムページからご覧ください。

　

私
は
何
度
か
議
会
を
傍
聴
さ
せ
て
い

た
だ
い
て
お
り
ま
す
。
議
員
の
方
が
市

の
執
行
部
に
対
し
て
の
通
告
質
問
が
行

わ
れ
る
３
日
間
は
出
来
る
限
り
傍
聴
し

て
お
り
ま
す
。
今
後
の
市
の
政
策
の
方

向
付
け
が
議
論
さ
れ
る
の
を
傍
聴
す
る

の
は
、
市
民
の
代
表
と
し
て
議
会
に

立
っ
て
お
い
で
の
議
員
の
働
き
を
見
る

機
会
で
も
あ
り
、
選
ん
だ
者
と
し
て
の

責
任
と
思
っ
て
お
り
ま
す
。

　

傍
聴
に
出
か
け
る
た
び
に
感
じ
ま
す

の
は
、
議
場
が
狭
い
な
と
い
う
印
象
で

す
。
広
け
れ
ば
良
い
と
い
う
も
の
で
も

あ
り
ま
せ
ん
が
、
先
年
機
会
が
あ
り
ま

し
て
見
学
し
た
ノ
ル
ウ
ェ
ー
の
オ
ス
ロ

の
議
場
の
ゆ
っ
た
り
と
し
た
空
間
と
一

人
ひ
と
り
の
議
員
の
椅
子
は
木
製
で
体

格
に
応
じ
て
調
節
が
で
き
る
よ
う
に

な
っ
て
い
て
、
机
の
と
こ
ろ
に
は
賛
成

か
反
対
か
を
知
ら
せ
る
ボ
タ
ン
が
つ
い

て
い
る
議
員
席
で
し
た
。
さ
す
が
に
福

祉
国
家
と
、
と
て
も
印
象
的
で
し
た
。

　

潮
来
市
で
は
、
今
は
イ
ン
タ
ー
ネ
ッ

ト
で
も
議
会
を
見
る
こ
と
が
出
来
て
、

議
場
に
出
向
か
な
く
て
も
議
会
の
様
子

を
知
る
こ
と
が
出
来
る
よ
う
に
な
り
、

大
変
良
い
こ
と
だ
と
思
い
ま
す
。
し
か

し
、
定
点
カ
メ
ラ
の
映
像
で
は
議
場
の

空
気
は
伝
わ
り
ま
せ
ん
。
質
問
に
立
っ

て
お
い
で
の
議
員
の
真
剣
さ
に
執
行
部

の
的
を
射
た
回
答
が
返
っ
て
く
る
と
き

は
傍
聴
の
席
か
ら
拍
手
を
送
り
た
く
な

る
こ
と
も
あ
り
ま
す
が
、
そ
う
と
ば
か

り
は
限
り
ま
せ
ん
。
時
に
は
再
質
問
ま

で
詰
め
寄
っ
て
も
そ
っ
け
な
い
一
言
で

片
付
け
ら
れ
る
こ
と
も
あ
り
、
し
ば
ら

く
し
て
か
ら
発
行
さ
れ
る
「
議
会
だ
よ

り
」
を
読
ん
で
も
、
や
は
り
議
場
に
足

を
運
ば
な
け
れ
ば
知
る
こ
と
が
出
来
な

い
こ
と
も
あ
り
ま
す
。

　

市
民
に
開
か
れ
て
い
る
傍
聴
と
い
う

機
会
に
多
く
の
市
民
が
関
心
を
持
ち
、

議
場
に
足
を
運
ぶ
こ
と
が
市
政
を
知
る

大
切
な
事
で
あ
り
市
政
に
参
加
す
る
意

識
を
養
い
、
無
関
心
で
は
い
ら
れ
な
い

と
い
う
思
い
が
わ
い
て
く
る
と
思
い
ま

す
。
未
曾
有
の
東
日
本
大
震
災
か
ら
１

年
４
か
月
が
過
ぎ
ま
し
た
。
市
民
の
あ

き
ら
め
な
い
熱
意
が
復
興
を
推
し
進

め
、
議
会
の
舵
取
り
が
難
局
を
切
り
開

い
て
い
く
こ
と
を
願
い
、
傍
聴
の
方
々

で
い
っ
ぱ
い
の
緊
張
感
の
あ
る
市
議
会

を
期
待
し
ま
す
。

市議会を傍聴して　日の出地区民生委員児童委員　　南部和子

潮
来
市
の
一
番
の
イ
ベ
ン
ト
あ
や

め
ま
つ
り
が
盛
況
に
終
わ
り
ま
し
た
。

議
員
も
ま
つ
り
行
事
に
ふ
る
回
転
で

参
加
い
た
し
ま
し
た
。

嫁
入
り
舟
の
運
行
も
過
去
最
高
の

３
８
組
を
数
え
、
天
候
に
も
恵
ま
れ

ほ
と
ん
ど
の
組
が
運
航
す
る
こ
と
が

で
き
ま
し
た
。

７
・
８
月
は
各
地
区
で
夏
祭
り
の
時

期
で
す
。
多
く
の
地
区
で
神
輿
を
担

い
だ
り
、
山
車
を
引
い
た
り
し
祭
を

楽
し
ん
で
い
ま
し
た
。

潮
来
市
議
会
６
月
定
例
会
で
は
多

く
の
議
員
が
一
般
質
問
を
行
い
ま
し

た
。
ど
の
議
員
も
潮
来
市
を
少
し
で

も
良
く
し
よ
う
と
熱
弁
を
ふ
る
っ
て

質
問
し
ま
し
た
。

我
々
議
員
も
市
民
の
た
め
に
議
論

を
尽
く
し
て
い
ま
す
。
皆
様
も
議
会

傍
聴
へ
ぜ
ひ
お
越
し
く
だ
さ
い
。

（
村
山
正
光
）


